

## **Estas líneas...**

Escrito por Agustín Rodríguez L.  
Domingo 03 de Diciembre de 2023 20:17

---

**+ En Cananea se fortalece el sector social; mineros promueven vivienda y espacios de atención digna; justicia al pueblo yaqui: transfieren el DDR y se garantiza la devolución del agua que les pertenece; premian el buen desempeño de la alcaldesa de Guaymas**

**CANANEA, Son. – Este municipio deja ver resurgimiento del sector social, ese que el neoliberalismo salinista iniciado por Miguel de la Madrid quiso borrar mostrando el rostro más crudo del materialismo económico que lleva más de 4 décadas aplastando a las mayorías.**

**Se vio durante el evento para presentar el proyecto Minera III, que introduce servicios básicos en 323 predios donde pronto habrá vivienda para obreros que cumplirán su anhelo de tener vivienda propia, resultado de un proyecto que conjunta la buena voluntad de gente a cargo de las instancias afines en los gobiernos estatal y municipal, y quienes dirigen el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Industria Minero Metalúrgica.**

**El líder de la organización cetemista, Javier Villarreal, explicó al gobernador Alfonso Durazo el logro a la vista, dotación de infraestructura por 12 millones de pesos que sería mucho más, pero ya no son aquellos tiempos.**

**Se recordó a Villarreal de pie, junto al auto del presidente López Obrador en pasada gira, y ahora se sabe lo que planteaba al mandatario.**

**Allí comenzó un acercamiento del dirigente obrero sonorenses con el jefe de las instituciones del país, quien se habría dado cuenta que, en eso de liderazgos afines al interés colectivo, no todo está perdido en Dinamarca.**

**Javier da buenas cuentas y avanzar en este proyecto se facilitó al exponerlo al gobernador, pues Durazo ha reiterado que ya les toca a quienes no les ha tocado y el**

## **Estas líneas...**

Escrito por Agustín Rodríguez L.  
Domingo 03 de Diciembre de 2023 20:17

---

**sector social se nutre ya de sus políticas. Sindicatos y cooperativas están en su proyecto de mejora colectiva, aunque vaya lento.**

**El caso es, Cananea muestra cómo se hace el bien, y bien, a las mayorías. Así lo hicieron: adquirieron terrenos con crédito, los equipan y Villarreal platicó con titulares del Infonavit, crearon una administradora con gente comprometida con la causa obrera y fueron por una constructora responsable, que las hay.**

**Ya trabajan con una descrita así en el discurso de Villarreal: “que tenga una ganancia moderada, razonable; supervisamos la calidad de la construcción y finalmente entregamos la llave de su vivienda a cada trabajador”, al explicar el esquema con el que se concretará este derecho básico en tres proyectos, el Minera 3, luego el Campestre Oriente y Villas del Real.**

**Contentos, y cómo no, los mineros. Y con ello sus dirigentes. Y el alcalde Eduardo Quiroga, quien disfruta el nuevo ambiente entre los mineros que reconocen también el trabajo de Martín Díaz, líder local del Sindicato.**

**El ejemplo debe trascender, pues las condiciones a las que llevaron a este sector no difieren mucho de aquellas en las que cayeron los pescadores –que en Guaymas sufrieron el cruel despojo del neoliberalismo, llevándolos al nivel de hambre--, campesinos y toda área laboral donde se asentó esa forma de explotación del hombre por el hombre.**

**Y más de 2 mil cetemistas y sus familias tienen ya su Casa Sindical donde son atendidos dignamente. El sindicato abrió nuevas oficinas y el dispensario médico, además de salas velatorio, patrimonio del minero.**

**Por eso agradecieron resultados a Javier Villarreal, a la gestión de Martín Díaz y al rasgo humano de los dueños de la mina, Grupo México, que devuelven algo a quienes con su fuerza de trabajo crean su riqueza.**

**Aportaciones del gremio hacen lo demás; se dieron cuenta, dijo el dirigente nacional, “que la aportación de todos ustedes rindió frutos” y el beneficio es “no sólo para los mineros, sino para toda la comunidad de Cananea”, como sucede cuando todos luchan por una igualdad no siempre posible, pero al menos logran reducir tan pronunciadas brechas.**

## **JUSTICIA A LOS YAQUIS**

**Mientras personal del Ayuntamiento de Guaymas en Tórim, tierra yaqui, cumplía una más de las muchas jornadas de bienestar a favor de la justicia social, en Vícam, principal cabecera de los 8 pueblos de la etnia, la historia registraba un gran acontecimiento.**

**El gobierno de Sonora y autoridades yaquis, concretaron el principal acuerdo del Plan de Justicia Yaqui: transferir el Distrito de Riego 018 a la etnia. Se firmó el documento que lo establece.**

**El país habla de este hecho histórico, como resaltó el gobernador Alfonso Durazo al rubricar el documento, una demanda de este pueblo a la que respondió el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador.**

**Más de 80 años después del decreto presidencial de Lázaro Cárdenas, se resuelve uno de los temas más sentidos de los pueblos originarios en materia de derechos humanos, la tierra y el agua.**

**Se integró una comisión yaqui para recibir el Distrito, ampliado a 126 mil hectáreas, y el documento firmado garantiza jurídicamente que el agua de los yaquis regrese por fin a sus manos.**

**Los 8 gobernadores yaquis dejaron ver su satisfacción por este paso reivindicatorio de sus luchas repetidamente sofocadas a sangre y fuego.**

## **Estas líneas...**

Escrito por Agustín Rodríguez L.  
Domingo 03 de Diciembre de 2023 20:17

---

**Esta vez, en la ramada tradicional de Vícam Pueblo, no se habló de represión, sino de un Plan de Justicia que ya suma 11 mil millones de pesos para poder alcanzar el progreso visualizado por el general Lázaro Cárdenas, pero en aquel caso la ausencia de recursos impidió su materialización.**

**Con la autoridad yaqui representada por Pedro Flores Mendoza, gobernador de Vícam Pueblo, estaban Germán Martínez, director de la Comisión Nacional del Agua; y Félix Arturo Medina, subsecretario de Derechos, Población y Migración, Durazo y otros funcionarios de la entidad.**

**No podía faltar la alcaldesa de Guaymas, quien dirige el Municipio donde se asientan 6 de las 8 comunidades yaquis, donde acumula gran aprecio entre la gente, pues por décadas ha sido solidaria con ellos y lleva ayuda social a la que hoy puede agregar obra material. Enhorabuena.**

## **LA PREMIAN**

**Guaymas obtuvo el porcentaje más alto entre los municipios de Sonora, en su segundo año de la “Guía Competitiva de Desempeño Municipal 2023”.**

**Por eso la alcaldesa Córdova recibió reconocimiento nacional por su buena labor desde su responsabilidad. Se lo entregó Ignacio Ovalle, coordinador del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal.**

Se premia el ejercicio pulcro de recursos de un municipio y las buenas prácticas, para ampliar resultados de las aportaciones federales a favor de la gente. Este segundo año, Guaymas avanzó 36.1%, según la revisión y captura realizada la Universidad de Sonora.